

過がるほど立派な球場である。この球場が出来たおかげで、佐伯の野球熱が一段と燃え上りつゝあることは甚だよろこばしいことである。この球場がよりよく有効に活用されて「野球王国佐伯」の名を復活し、より一層の發展を祈って止まないものである。

(終)

研究

佐伯と国木田独歩 (山)

白坪・五所明神のあたり

山本保

〔会員・佐伯筆述〕

独歩の作品「潔の半生」の一節を紹介いたします。

〔坂本邦〕  
家を出で、左に折れ、養軒寺(養賢寺、祥宗)の門前を過ぎて、直下野分(やぶそ)に進む一路、右下溝あり、左は水田なり。

此の一路達して窮屈延段家数十十四、並に溝大ぬく蜜柑と芋す等。

また其の家々に及ぼ及處、一座の森左に在りて、裡に社へ五所明神(五所神)あり、前に石の鳥居あり、石燈籠あり、大きな石橋溝(かきり)あり、溝は此辺に至りては其大ぬく水をたたへ、漸満(せんまん)する時は小さき湖を形ぐる。さて此へ一路は好及でなす散歩の筋なり。秋もらば

紅葉、溝の両岸に並び、枝と枝と相接して溝を掩て、水に映り、水、蒼空と映じ甚だ美觀を備ふ。人々は遠く、何がハ黙想をこゝ、おちらこちらと行ききて試みるに甚だ適へる處なり。

此の路を左に別れて二条あり。一は帶けき谷に導き、一は一個の村に導く。村を白坪と呼ぶ。此の路より眺むる時日佐伯より一世界と別つて作るか如し。山ノ麓にあり、村ノ背は直ちに小さき谷なり。古之山、左之山、前は水田、即ち此へ路の右へ田なり。此の道と行けば村人へ声が十分に聞少。子供の呼ぶ声聞かに聞少

雨降りたる夜の朝、風なく、夜まめく沈静の朝、白雲元越山へ谷をうづむ。

白坪村の朝煙しゆりて高く上り得ず、後の谷にこんもりとたまひき、黒く湿ふ幕屋より青き煙ゆるやかに上りて村ノ上を掩ふ。錦うの弦の音、例へ如く聞ゆども今朝日湿りてきこえ、微近に一人、二人、彼更の堤へ上を二人、三人、村人へ行きかふを見る。

老松(高瀧)馬場(馬場)の松が枝丈り墜つる聲は昨夜の雨の方ぢなり。田の地、蘆の枝、を古ニ古の鳥聲(鳥聲)に鳴く、さすがに冬の朝なり。砂糖(砂糖)へく場所に進へけ度、若者的小屋うち鳴ふ声聞ゆ。少女等の笑ふ声聞ゆ。牛の鼻息(鼻息)聞ゆ。鰐田(鰐田)の鐵立(鐵立)へかじやの前を過ぐれば、鐵槌(鐵槌)の音(音)已下朝の雲にひびく。

ほこ縄は各家で自家製造していだすと思われます。

〔生〕当時、サトウキビ栽培してしたものと思われます。現在沖縄の生仲(サトウキビ)刈り入れの最盛期にはいります。二、三日前余生仲(サトウキビ)の先には、ええきの穂(穂)そつくりと真っ白い花が咲き乱れます。明治二十六、七年頃、佐伯の農家はサトウキビが

う砂糖を製造していくでしよう。

(注三) 鹿児島の裏山には毛利家の別荘「松園」があります。

蟹田——「源叔父」の作品より

蟹田なる鍛冶の夜業の火花、闇に散る前を行過んどして立どまり、日暮のころ紀州へ乞食。此前と通らぬいかと問は、氣つかざりしと被持てる若者一人、答へて説しげゑる顔す。こへ夜業を妨げぬと笑面作り、又急ぎゆけり。

古は烟、尼日堤の上き、一列に老松並ぶ真直の道を半ば來りし時、行先をゆくもふあり。急急て燈火なし向くるに、後姿絶叫にまきれなし。渠は両手と腰にし身を前に屈みて歩めり。――――――――――――

梶(カヨウ) 聲(アラシ) ——「笠後八郎の作品より

其物淋しき声いま猶ほ耳に在り。之れを城山の深樹にきき、之れと五所大明神へ杜にきき、之れを馬場の松原にきき、而して冬へ夜きかずして春へ夕暮にきく、却て安心せなやましぬ。――――――――――

小児の時習ひ覚え左の如く十指を組みて笛となし、試みに彼の声と模して應すれば、彼更に寝稟(ねむかわ)へ謂き以て答ふ。――――――――――

左に独歩の日記を掲載します。

明治二十六年  
十月二十四日 (陸軍墓地)

本日昼飯前秋り外出、招魂場(四坪)の石上に坐し、沈思するところあり。

十一月四日 (四坪村)

午後参校授業す。四時帰宅、散歩に出づ。独り牛

「ぼ材(四坪材)」の前を過ぐ。收獲(収穫)へ時季申込、農夫悉く野に在り。牛へはよう通ずる一路、塚(塚)に至りて他へ道と合する邊は若者群衆せり。刈る女へ群(群)。のさへくる者男あり、稻(稻)を打つ者あり。大きねぎ也。紅葉は夕陽をうけて美なること言ふばかりなし。牛へ塚材へ後に当る山に登り夕陽の遠景を眺め。

十一月十四日

昨日午後牛へ塚材へ探検す。此の村の奥に墓地あり、山の谷間に在り、古墳累々と一て並ぶ。古き者又自古之を覆瓦刻字を埋む。嗚呼此の村! 此の村人々! 此の墳墓! 吾には太極(太極)示(表示) (表示)メ如し。

(註)

昭和四四年三月十日、羽柴・前野・佐藤各公爵は四坪(

墓地)調査し手しおが、その時の様子を次のように伝えて

「向洋(向洋)の奥に出かけると、古い庵寺へ跡らしい一角には六

地蔵(地蔵)が並んでゐる。山内家(山内家)の墓(墓)である由。

佐伯(佐伯)には珍らしく、端礎(端礎)が宝篋印塔(宝篋印塔)と正反に、左右に二  
テリと各種各様の墓碑(墓碑)が並んでゐる。「經王(經王)墓(墓)」  
とか「大乘妙典(大乘妙典)墓(墓)」など珍らしい。  
少しづつ左と右に上所明神(上所明神)の社家(社家)橋(橋)佐古家(佐古家)の墓を  
しらべる。

安永八年毛利和泉守高銀(第八代)奉納の御影石の鳥居の  
ある天満社(天満社)へ前を経て、招魂所(招魂所)に参拜。更に中野(中野)の墓  
地(地)下まわり(下まわり)今泉(今泉)天香(天香)の墓や青木(青木)家(家)の墓や元禄(元禄)墓の  
群(群)などを見る。

十二月一日

二十九日の薄暮、独り蘆(ハラ)の道を散歩せり。天の雲(天の雲)がて晩鐘(晩鐘)雲に(雲)左(左)金(金)柱(柱)暗(暗)く(く)て燈(燈)未(未)だ点(点)ぜず。寂寥(寂寥)

と人声とは音として感概に堪へざらしめ矣。

(註) 明治四十二年佐伯電灯会社が許可されました。

十二月十九日

今朝早く起きて出でて冷水もて体と拭き、雪の如き

霜を踏んで、櫨の堤より老松の馬場を散歩す。

(註)

独歩の下宿先坂本邸(山手区)前の道路を北東に進み、名利養

覺寺に達します。

この道を北上すれば、右側下櫨の木と薄が並んで続き、左手山麓に白

桜や毛利氏の守護神「立所明神社」と望みながら、解田邸

落石着きます。そこからさらに山裾沿いに平野、田畠浦へ

と網の瀬が続き、菖蒲港へ出ることができます。

養覺寺から南東の道を進み、其松の並ぶ「馬場通」で

した。田舎時代は本馬場と呼んでいました。(現在は佐伯小学校

前の道路を改馬場と呼んでいます)。

また養覺寺前の道を五十九ほど北へ行くと、岐路があつて、

古手の道路を大どれば、西坪の陸軍墓地に到達します。

途中の墓地群の中には、佐伯藩の教頭高妻方洲の墓

や、佐伯藩画家久保田南崖翁之碑(西浦)後、警視長

源京君其三等大蔵官部の要請で作成地圖を描いた人へのお

ります。

陸軍墓地近くの中野墓地(皆の健痕院)下には佐伯

藩典医六代今泉元甫の墓があります。今泉元甫は、安

井、蛭泉、甘泉など三つの井戸を佐伯藩に献上した医

師です。

中野には、佐伯藩時代舊所があり、自深八幡社近く

にもクチヤと云う番所がありまー古。中野から自深に

出る道路(現代は火葬場を通じていき道)は、中野谷と呼んで

れ、國木田独歩がよく散策した場所です。

十二月二十二日へ立所明神祭典——独歩日記

佐伯は昨夜より祭日なり。立所大明神の祭礼なり。

白坪林は昨夜より休息に入りぬ。今朝また歸るへ音  
土開えず、歸つて男を見えず、晴衣着たる若衆、村  
女の徘徊するを見ろのみ。

(明治二十七年)  
三月四日

白坪村ノ梨をさぐる、山を攀じ、峰を涉りて宝林  
山下至る。

三月三十日

生徒諸子(鶴谷音館)を伴ひ招魂所の桜花、夕陽に  
輝き、居たるを見て往いて見物す。

四月三日

波二(弟)と共に招魂場に散歩す。桜花の美しさを  
感ず。

(註) 当時、招魂場は櫻の名所でした。現在は四五株あるのみ  
で昔の面影はありません。

立所明神社の拜殿正面には「正一位立所大胡神」の額が掲げられています。

そへ左横に次の木札が目につけます。

「本社ハ、平安朝、初期大同元年ハ西暦八〇六年」現在  
在ノ地ニ創建。

賀茂、春日、稻荷、住吉、梅、宮各大社、祭神ヲ合  
祀シ、立所明神ト称シ奉ル。

慶長六年四月五日、毛利氏、祖高政公佐伯ニ封セラ

レシヨリ、藩内總領守氏神ト定メタマニ、佐伯地方

人々、崇敬厚ク、産業民生ノ神トシテ御神徳祐高

ク座シマス。

奉祭ハ四月五日ヨリ三日間御神幸、大儀ヲ執行シ、  
夏祭ハ、七月十五日

冬祭ハ(俗ニ甘酒祭)ハ、十二月十五日、佐伯神樂、  
特ニ湯立神樂ヲ奉納ス。

(註) 西側ノ稻荷社(赤い鳥居アリ)ハ享保十二年(西暦一七二七年)  
本社境内ニ祀ル。一時城内(三丸)ニ移シ、藩主親シ  
ク奉祀セシモ後、再び此處ニ復帰ス。

幸純 照和四十三歳戊申御走

(註) 平安時代の鷹と火神の因縁は左通りです。

賀茂氏(賀茂神社) 藤原氏(春日神社)

恭氏(總荷神社) 橋氏(梅宮神社)

房とがき

五所明神社宮司橋佐古寛四郎氏及毛利家の財産管理を担当されてます。現在佐伯市社会教育委員長。

総荷神社の左に大きめ十キロの樹木が聳えてます。そろそろには次へ石柱が立ってます。

(正面文字)

女さき 大分県指定天災記念物

(裏面文字)

大分県教育委員会

(左側面文字)

昭和三十六年二月十四日指定

(註) 弥生町江良一間明寺、本庄村井上宿善寺  
のなまも県指定の天災記念物です。かぎります(科下属  
し、常緑の直立高木で庚木にて栽培されています)。

参道向って右側には善神宮があり、次の木札が掲げら  
れています。

善神社

江戸時代・正徳元年(西暦一七二一年)創建。  
木花咲耶姫神

奉祀

子育の神安産の神として北宗敬まれてます。

時維 昭和四十三年戊申師走

皇紀二千六百二十九年

奉納

井上長熙謹書

(註) 本在吳郡雄神は好山祇神(山の神様)の娘で、瓊杵尊

(天孫大神の孫)と結婚しまった。

社前御影石の鳥居は「寛政三年、奉寄進、善神宮。当  
城主従五位下伊勢守藤原朝臣高標」の刻字が見えます。

儀式はマンネリ化、市、佐伯商工会議所共催の春祭で

最後に、佐伯ボケットニースハ「青面赤面」の記事  
を挿入して掲載いたします。

佐伯春まつりは県下各地の春まつり、桜まつりと同様、佐伯市役商店街が行事の中心を占め、本来の五所神社春まつり(四月五日より三日間)の御神幸の大儀のおもかけはしないに薄らいで、近年の神幸祭には往々おこなわれない。

これまで三の丸御殿及び神幸の有る旅所(後宮)にていいえが、三の丸広場が市文化会館建設予定地になつたため、近く御殿が取り壇されることはあり、おん旅所も今春かぎりということになつた。

昔のお祭り(おまつり)ならぬ、どこまで神様が中心、市民は敬虔な気持ちで神幸に奉仕したが、いまは神賑行事を中心とした催物が中心、そこで催物コンサートとなり、見物客、買物客などへ程度吸收できるかが春祭の目安になつた。

しかしこうした春祭もどうやら場限界がいるようだ。

ありながら、祭典費が現在の物価下比べ少すずきなど  
不滿や批判があちこち。それではどうしたらよいか、  
どうなつたらよいかとなると、誰も積極的な意見をも  
ち合せない。

もともと、五所明神及佐伯城は鬼門に鎮座する鎮守  
社。最初は鶴屋、塙屋の地主神たつたが、ハハカ佐伯  
城下の総氏神になつた。

歴代毛利藩主の崇敬厚く、享保以降社家橋迫氏以領  
ゆ各神社祠官へ筆頭でおつて。そうして歴史も長い  
過去のモノのか。左が春祭由来表。(昭和五、二十四年)  
(注)三ヶ月御殿及船頭町住吉神社近くに移築されます。

## 参照年表

年号	西暦	て き ご と
延暦 三	八〇五	最澄天台宗を伝える
大同 元	八〇六	空海真言宗を伝える
" 二	八〇七	五所胡神社塙座村に創建
慶長 六	一六〇一	大宮八幡社戸穴村に創建
" 一〇	一六〇五	毛利高政(初代)五所明神社を鎮守 氏神と定める
正徳 元	一七一一年	毛利高政養賢寺創建
享保 一二	一七二七年	善神社を五所明神社境木下祀る
安永 八	一七二九年	毛利高政(第二代高政)白坪天照社 に鳥居奉納
天明 元	一七二九年	毛利高政(第代高政)白坪天照社 今泉元甫安井へ井戸を造る
" 七	一七八八年	今泉元甫米百石献上

毛利高政(高政)五所明神善神宮

鳥居奉納

今泉元甫(七代)米五十石献上

五所明神一千年祭挙行

六代今泉元甫逝く

五所明神社境木ノ稻荷社を城中以  
移す

田ノ浦下塙田を造る

八代今泉元甫五所明神社に狗吠先  
村寄進(国家安全不在)現存す

常盤井路改築者出銀定窓没

一八四四年

一八四一年

一八四五年

一八四六年

一八四七年

一八四八年

一八四九年

一八五〇年

一八五一年

一八五二年

一八五三年

一八五四年

一八五五年

一八五六年

一八五七年

一八五八年

一八五九年

一八六年

一八七年

一八八年

一八九年

一九〇〇年

一九〇一年

一九〇二年

寛政  
三

一二

一八〇〇

五所明神一千年祭挙行

六代今泉元甫逝く

五所明神社境木ノ稻荷社を城中以  
移す

田ノ浦下塙田を造る

八代今泉元甫五所明神社に狗吠先  
村寄進(国家安全不在)現存す

常盤井路改築者出銀定窓没

一八一五年

一八一六年

一八一七年

一八一八年

一八一九年

一八二〇年

一八二一年

一八二二年

一八二三年

一八二四年

一八二五年

一八二六年

一八二七年

一八二八年

一八二九年

一八三〇年

一八三一年

一八三二年

一八三三年

一八三四年

一八三五年

一八三六年

一八三七年

一八三八年